



Surgen autodefensas contra “pescadores furtivos” por la veda de langosta en Yucatán

RAFAEL MONTES, TIZIMÍN

____ Con 20 lanchas propias, pescadores de cinco cooperativas de Río Lagartos, San Felipe y El Cuyo unieron fuerzas. PAG. 4

Con 20 lanchas propias, pescadores de cinco cooperativas de Río Lagartos, San Felipe y El Cuyo se unieron hace cuatro meses

Yucatán

Surgen autodefensas contra pesca furtiva

Reportaje

RAFAEL MONTES
TIZIMÍN

“Párate! Párate!” El ruido de los motores de las dos lanchas a toda velocidad, una que persigue y otra que escapa, apenas deja escuchar los gritos de Salvador, quien, pese a los movimientos bruscos, va encaramado en la popa: “¡Que te pares!”

“¡Ni madres!”, responden desde la otra lancha, donde van nueve jóvenes en chancas y bermudas que no rebasan los 25 años. Llevan gorras y las caras cubiertas con trapos amarrados. Son pescadores furtivos.

Cuatro gritan y se mantienen de pie pese al bamboleo de su lancha que huye a toda prisa. Apuntan con varillas metálicas, que se usan como arpón, a Salvador y demás integrantes de la embarcación que los persigue, mientras otros lanzan al agua lo pescado.

“¡Oficial federal, párate!”, sigue gritando Salvador Sánchez, de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), mientras *El Takis*, su compañero a cargo del timón, zigzaguea para cerrarles el paso.

Las luces roja y azul parpadean en el techo de la lancha que una ONG donó al Comité Comunitario de Inspección y Vigilancia del Oriente de Yucatán, formado hace cuatro meses por lugareños.

Lo integran pescadores de cin-

que gritando Salvador Sánchez, de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), mientras *El Takis*, su compañero a cargo del timón, zigzaguea para cerrarles el paso.

Las luces roja y azul parpadean en el techo de la lancha que una ONG donó al Comité Comunitario de Inspección y Vigilancia del Oriente de Yucatán, formado hace cuatro meses por lugareños.

Lo integran pescadores de cinco cooperativas de los puertos yucatecos de Río Lagartos, San Felipe y El Cuyo, que se unieron para combatir la pesca ilegal y hacer respetar la veda de langosta y pulpo, que es temporal, y la de caracol, que es permanente.

Algunos traen cuchillos, pero los esconden.



Con un movimiento rápido, desconecta la gasolina y toma las lanzas, arpones, aletas y visores que alcanza. Pasa lo decomisado a la lancha de vigilancia. Les quita también dos bidones de combustible. La banda reclama. Son nueve. Los vigilantes, cuatro, con él. No hay manera de someterlos.

Acusan falta de apoyo

Romel Alcocer es presidente de la Federación de Cooperativas de la Zona Oriente de Yucatán y está a cargo del comité de vigilancia.

Los habitantes de los tres puertos que participan en la asociación sobreviven de la langosta, “la joya de la corona”, por eso la ponen en veda de marzo a junio para dejarla crecer y venderla mejor. A partir del 1 de julio pescan y la exportan a EU y China. Unas 800 familias viven de esa actividad.

Esta fue la primera temporada de veda en la que el comité operó de manera formal. Usan hasta 20 lanchas propias para protegerse de los invasores que vienen del poniente, del municipio vecino de Dzilam de Bravo, donde no se impone veda y, por eso, ya se agotaron esos recursos.

Alcocer platica que antes no se hacía el tipo de vigilancia de ahora, pero ya están hartos de hallar las cuevas de las langostas vacías. El primer día de la temporada suele ser el más abundante. Has-

ta 60 kilos por lancha. Pero el año pasado, cuando los invasores pegaron más, el pescador que más logró sacar en la primera jornada regresó con apenas 20 kilos.

Se niega a que se comparen al comité con un grupo de *autodefensas*. Eso sí, no usan armas, violencia ni arrestos: “Hemos hecho solicitudes a las instituciones federales y estatales, y viendo que no nos apoyan, tuvimos que hacerlo con nuestros recursos”.

En 2021, para vigilar los 12 puertos de Yucatán, la Conapesca tenía tres embarcaciones, seis vehículos terrestres y seis oficiales, la mitad de los registrados a finales del sexenio anterior, según estadísticas consultadas con la herramienta Pescando Datos. —

Pesca ilegal

Cinco cooperativas se unieron para hacer frente a grupos que violan la veda



800 familias viven de la pesca de langosta



60 kilos pesca al día por lancha sin invasores



20 kilos pesca al día por lancha con invasores



970 pesos costo del kilogramo de langosta

• GRÁFICO: J.C. Fleiter